

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 2 DE OCTUBRE DE 1809.

SUECIA.

Estocolmo 28 de agosto.

El teniente capitán conde de Axel-Moerner, que había sido enviado á Noruega cerca del príncipe de Holstein-Augustemburgo para ofrecer á S. A. el título y la dignidad de príncipe heredero de Suecia, ha vuelto ya de su comision. Se sabe que aquel príncipe ha respondido que aceptaría la eminente dignidad que se le ofrece, luego que se ajuste la paz entre la Dinamarca y la Suecia.

Nuestro gobierno ha hecho proposiciones á la Dinamarca para el restablecimiento de la paz entre ambos estados. La base de esta paz será el *statu quo* antes de la guerra.

La academia de Upsal acaba de enviar una diputacion al Rei para cumplimentar á S. M. por su advenimiento al trono. El profesor Regner, rector de la academia, ha llevado la palabra.

Se han publicado ya tres partes de oficio relativos á la expedicion del almirante general baron de Puke; de los cuales resulta que este comandante en gefe ha podido eludir la vigilancia de los rusos, pasando por entre las islas de Quarken y la costa de Finlandia, y haciendo que los navíos de línea llevasen á remolque las lanchas cañoneras. Una espesa niebla hacia mui peligrosa la navegacion, y sobre todo el desembarco. El baron de Puke se aprovechó de esta circunstancia para efectuar su desembarco detras de la posicion de los rusos, quienes á la noticia de este acaecimiento comenzaron á retirarse al norte de Umea quemando todos los puentes. Las tropas á las órdenes del general Wrede no han podido pasar hasta el 19 el rio de Oere para seguir el alcance al enemigo.

PRUSIA.

Berlin 4 de setiembre.

Acaba de publicarse el estado de las sumas con que ha contribuido esta ciudad durante la última guerra, y ascienden á 7.260,000 rixdalers. De esta suma tres millones se tomaron á empréstito, y los habitantes contribuyeron con los demas. La ciudad está en el dia obligada á satisfacer 2.300,000 rixdalers. Para cumplir con esta obligacion el nuevo magistrado exhorta á todos los ciudadanos á que abran un empréstito voluntario, cuyos intereses se pagarán puntualmente.

BOHEMIA.

Praga 28 de agosto.

Ayer ha llegado aqui el archiduque Fernando, general de caballería, y comandante en gefe del ejército de Bohemia.

SAXONIA.

Dresde 29 de agosto.

S. E. el duque de Abrantes ha salido esta mañana para Baireuth. Aguardamos aqui dos regimientos polacos.

WESTFALIA.

Cassel 5 de setiembre.

Los israelitas que habitan en Cassel han celebrado el dia del cumpleaños de S. M. el Emperador de los franceses con la abertura solemne de la primera escuela pública establecida en esta ciudad en beneficio de sus hijos.

Esta ceremonia, que no ha podido hacerse baxo auspicios mas felices, se ha celebrado en la mañana del dia de San Na-

poleon en presencia de una asamblea numerosa, á la que han asistido muchos eclesiásticos y profesores públicos de los mas distinguidos, tanto de las confesiones cristianas, como del consistorio israelítico.

CIUDADES ANSEATICAS.

Hamburgo 5 de setiembre.

Se ha anunciado aqui la llegada de 500 westfalianos con un parque de artillería y 300 caballos.

Escriben de Berlin con fecha del 31 de agosto que el Rei de Saxonia va á salir de su reino para Varsovia con las tropas saxonas que hai alli, y con todos los tesoros de la corona. La Saxonia será ocupada por el ejército de reserva del duque de Abrantes.

El mayor sueco conde de Ridderstolne, que estaba prisionero de guerra en Francia, y que ha conseguido su libertad, ha llegado á Rostock, y vuelve á Suecia. Se cree que dentro de pocos dias habrá un cange formal de prisioneros de guerra franceses y suecos.

Las cartas de Rusia recibidas en Berlin aseguran que el Rei de Suecia consiente en la cesion de la Finlandia á la Rusia, y pone á disposicion del Emperador de los franceses la Pomerania sueca; y que en consecuencia de esto ya no hai obstáculo ninguno que pueda retardar la paz con la Suecia, y su adhesion á la causa del continente.

Las últimas cartas de Riga anuncian que los ingleses han hecho algunos desembarcos en las costas de Livonia y de Curlandia con el objeto de robar ganado; pero las tropas rusas se lo han cogido, y les han hecho 100 prisioneros, entre los quales hai un sobrino del almirante Sanmarez.

CONFEDERACION DEL RIN.

Nuremberg 4 de setiembre.

S. E. el duque de Abrantes ha vuelto de Dresde á Baireuth. El cuerpo de ejército que manda ascenderá á 4000 hombres, y está tomando posiciones en las fronteras de la Bohemia, en Franconia y en Saxonia. En el dia consta de tres divisiones francesas, de las quales dos estan en Franconia y la tercera en Saxonia, y de un número muy considerable de tropas confederadas. Unas

y otras se hallan prontas á entrar en Bohemia si fuese necesario.

Las cartas de Bohemia refieren que el teniente de feld-mariscal Kienmayer, que tiene el mando en gefe en aquel reino, despues de haber pasado algunos dias en el cuartel general del Emperador de Austria, ha vuelto á Praga, en donde ha dado varias providencias, y despues ha salido de alli á recorrer las fronteras. Este general ha establecido un nuevo cordon de tropas, que se extiende desde Aicha y Jung-Buntzlan, en los confines de la Lusacia, por Aussig, Leutmeritz, Carlshad y Commothau, hasta Menboga y Egra; y de aqui por Plau-Hayel y Teinitz (por la parte del Palatinado superior), Strakonitz y Brakalitz hasta Budweiss. Este cordon se compone en gran parte de la nueva milicia, porque la antigua se ha incorporado con la tropa de línea, y forma hoy una especie de cuerpo de reserva en las inmediaciones de Praga.

El general Kienmayer ha revocado, segun se dice, muchas de las providencias adoptadas por sus predecesores en el mando de la Bohemia, y entre otras la formacion de un campo atrincherado sobre la Montaña-Blanca cerca de Praga. Se cree que el motivo de haber renunciado á este proyecto ha sido el corto número de tropas que han quedado en Bohemia, segun el nuevo plan de operaciones que han adoptado los gefes del ejército austriaco.

Se confirma lo que se ha dicho de algun tiempo á esta parte sobre el descontento de los bohemos; y de dia en dia se agrava mas la opresion que tanto los abrumba. Ya no les queda mas esperanza que la de recurrir al archiduque Fernando, á quien creen muy afecto á su pais, y que lo aguardan alli de un dia á otro. Se lisonjean, tal vez sin fundamento, poder conseguir de este príncipe una disminucion de las cargas que sufren, y á que se han negado constantemente los demas generales austriacos. Estos han respondido á las diputaciones que les han enviado los bohemos sobre este particular, que las cargas se aliviarian quando esto pudiera hacerse sin inconveniente ninguno.

Francfort 8 de setiembre.

Se asegura que el duque de Abrantes no tardará en salir de Baireuth con su cuartel general. Ademas de una infantería muy

numerosa, S. E. tiene actualmente á sus órdenes dos divisiones de caballería y un tren de artillería de 70 piezas. El general austriaco Kienmayer concentra sus fuerzas en Egra.

Algunos húsares que el duque de Oels habia dexado en la fortaleza de Theresienstádt, en Bohemia, fueron hace poco á las cercanías de Zittau (Lusacia) con el objeto de robar; pero los habitantes del país marcharon á su encuentro, y los han dispersado. En el día andan errantes por los bosques, en donde las tropas saxonas les siguen el alcance. Parte del regimiento saxon de coraceros de Zastrow está actualmente en Zittau.

El príncipe de Anhalt-Coethen ha vuelto á su residencia.

En el día hai guarnición westfaliana en Hannover. Las tropas confederadas van á ocupar también á Luneburgo, Cella y otras ciudades hannoverianas.

GRAN BRETAÑA.

Londres 10 de setiembre.

Extracto de una carta particular de Terver (isla de Walcheren) del 30 de agosto.

„Tratamos de abandonar el objeto de nuestra expedicion del Escalda, porque desesperamos poder conseguirlo. Los franceses se han aprovechado de nuestra pesadez para reunir fuerzas considerables en las inmediaciones de Amberes. Se asegura que ascienden á 6000 hombres; y sin contar con este ejército y con los obstáculos que nos oponian las inundaciones, teníamos que temer también un ejército de reserva formado de las guardias nacionales de toda la Francia.

„Las tropas que teníamos en la isla de Sud-Beveland comenzarán mañana á reembarcarse en Rompot; de suerte que dentro de pocos días Beveland quedará enteramente evacuada. Dos divisiones de transportes que habian subido el Escalda con algunas tropas han vuelto esta mañana á Flesinga, y estamos aguardando las demas. Las tropas que iban á bordo de estos transportes han padecido mucho por la escasez de provisiones de toda especie.

„Cada dia son mayores y mas terribles los estragos que causan las enfermedades en

algunos cuarteles. No hai regimiento ninguno en tierra ó en la mar que no haya padecido y esté padeciendo actualmente esta epidemia. Por la relacion que han presentado hoy los médicos, tenemos en los hospitales cerca de 200 enfermos. (*Siguen los síntomas de esta enfermedad, que es una especie de disenteria.*)

„Se tenia el proyecto de echar á pique cerca de Batz varios armazones de navíos de línea, con el fin de cegar la boca del Escalda; pero no se ha puesto en execucion.

„Quedarán 1500 hombres en Flesinga para defender la isla de Walcheren, que piensa el gobierno conservar. Segun lo que he visto y oido decir, no dudo un momento en creer que el canal que separa la isla de Walcheren de Sud-Beveland no es un obstáculo capaz de detener al ejército frances, si Bonaparte piensa seriamente en volver á conquistar á Flesinga. El general Picton manda en aquella plaza.”

Se necesitan de 9 á 10 millones para fortificar la isla de Walcheren y ponernos en estado de resistir un ataque.

Se ha esparcido la voz que con motivo de los gastos ocasionados por nuestras dos expediciones del Escalda y de España, será convocado el parlamento antes de lo que se pensaba. (*Star.*)

IMPERIO FRANCÉS.

Amberes 14 de setiembre.

Ayer llegó aquí de Paris un batallon sacado de los regimientos de línea 58.º, 121.º y 122.º

Continúa con suma actividad el armamento de esta plaza; y ya se ha concluido la batería llamada imperial: guarnecida con 21 piezas de artillería de á 36 con direccion al Escalda, puede echar á pique quantos buques intenten acercarse.

Los holandeses han levantado una batería en la isla de Sud-Beveland. Han encontrado esta isla enteramente abandonada por el enemigo, y solo han podido coger prisioneros una docena de rezagados.

No se sabe todavía si los ingleses han echado á pique en el embocadero del Escalda algunos buques viejos llenos de piedras como ha corrido la voz; pero aunque esto sea así, estamos muy seguros de que la marea desembarazará muy pronto el rio.

Madrid 1.º de octubre.

Exposicion hecha á S. M. sobre la deuda pública de la nacion, con los estados de ella, por su ministro de Hacienda, y leida en la primera sesion del consejo de Estado. (1).

SEÑOR:

Los sucesos acaecidos desde la época en que V. M. fixó su atencion sobre la deuda pública, hacen precisas algunas modificaciones en los medios adoptados para extinguirla.

Entonces V. M., escuchando su corazon, fiado en los indefectibles recursos del orden que le es familiar, y en los auxilios pecuniarios que habia asegurado en Francia, iba á atajar el progreso de aquella deuda, poniendo corrientes los pagos del gasto.

Las ventas de fincas se hubieran multiplicado en razon de las facilidades concedidas á los compradores, y el efecto preciso de todas estas combinaciones simultáneas hubiera sido avigorarse el crédito público, y mejorarse en manos de los acreedores del estado todos los documentos que representan su propiedad.

Amaneció aquel dia que la historia anota como el mas aciago para España; V. M. hubo de retirarse á las orillas del Ebro, y desde entonces empezaron la anarquía, el desorden y la funesta guerra que habian de provocar.

Cesaron ó se extraviaron todas las rentas públicas: se saquearon ó disiparon las caxas: ejércitos encontrados talaron repetidamente los mismos campos; en suma, crecieron enormemente los gastos, al paso

(1) Esta exposicion probará de un modo irrefragable que si las medidas posteriores de supresion de conventos y de confiscaciones aumentan hoy considerablemente los recursos del estado, este no contaba con ellas para cumplir

que desaparecían todos los manantiales de la fortuna pública.

Las tristes consecuencias de este trastor. no duran todavía; y aunque los progresos de los ejércitos acercan cada dia la época del restablecimiento del orden, se presenta como demasiado lejana aquella en que, curadas las llagas principales del estado, y atendidos sus gastos mas precisos, se podrá pagar con regularidad á los acreedores.

Y sin embargo, ¡qué impresion cruel no causan en el corazon piadoso de V. M. las reclamaciones de tantas familias, que librando su subsistencia en sueldos, pensiones, vitalicios, réditos de vales y de imposiciones, ó en letras aceptadas y no pagadas, ni siquiera pueden encontrar quien las preste sobre estas prendas desconceptuadas en razon de lo indefinidos que ven los plazos de su pago!

Es menester, pues, que aunque distantes estos, sean fixos, y que entre tanto cada uno tenga en su mano el medio de acelerarlos, ó comprando fincas, ó negociando con los compradores.

Este sería, Señor, el lugar para fundar las varias modificaciones de que es susceptible esta indicacion general, y de desenvolver el origen y trámites de la deuda pública; pero V. M. ha querido que este calamitoso quadro quedase reservado para la historia.

Las resultas son una deuda total de 7194.266,839 rs. y 33 mrs.; á saber:

De atrasos, y que no causan por ahora interes.....	1309.927,739.
De rentas vitalicias....	1820.209,020.
De perpetuas.....	4064.130,080. 33
	<hr/>
	7194.266,839. 33.

(Se continuará.)

religiosamente con su deuda, sino que las han dictado imperiosamente la justicia y la necesidad de indemnizar y curar los males públicos á costa de aquellos que los han causado, y los prolongan y exacerban.

EN LA IMPRENTA REAL.